

Zeitschrift: Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse
Herausgeber: Union syndicale suisse
Band: 54 (1962)
Heft: 11

Artikel: À la lumière de la statistique
Autor: Leuthy, Fritz
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-385263>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 02.02.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

5 0 A N S



A la lumière de la statistique

par Fritz Leuthy

Comme toute publication consacrée à un anniversaire, ce cahier de la *Revue syndicale* est «agrémenté» de quelques statistiques. Nous les eussions souhaitées plus «parlantes». En effet, si elles donnent une idée de l'intense effort déployé par la CEO au cours de ces cinquante années, elles ne peuvent nous éclairer sur les résultats obtenus. Aucun domaine n'échappe plus à la statistique que les progrès de la culture.

Bien que les débuts de l'activité déployée dans le domaine de l'éducation ouvrière datent de 1912, les premiers chiffres y relatifs ont été recueillis en 1922 seulement. La première guerre mondiale, qui a éclaté deux ans plus tard, a porté un coup sensible au développement de la nouvelle institution. Ce n'est donc qu'à partir de 1918 qu'elle a pu prendre son véritable essor. Rappelons, comme on l'a relevé ailleurs, que les commissions locales d'éducation ouvrière sont plus anciennes que la CEO; elles ne s'y sont rattachées que progressivement.

Nous avons renoncé à publier des chiffres concernant l'activité de la CEO elle-même. Ils seraient un peu ennuyeux. Les cours, donnés uniquement le soir au début, se sont développés régulièrement. En 1922, cinq cours de cinq soirs figurent au programme. En revanche, les cours de vacances, dont le premier s'est déroulé du 29 juillet au 11 août 1922 à l'Ecole polytechnique fédérale, avaient lieu pendant la journée. Assez vite, la CEO a organisé des cours destinés aux jeunes gens, aux femmes, aux fonctionnaires des organisations, aux régisseurs des scènes ouvrières, aux responsables des cercles d'études. La formation des moniteurs de groupes d'enfants a même fait l'objet d'un cours spécial. Les voyages d'études à l'étranger par la CEO sont très populaires. Les organisateurs de nombreuses manifestations recourent à ses conseils.

En 1946, un don généreux de Max Weber a permis de créer l'*Ecole ouvrière suisse*, dont l'activité a donné une forte impulsion à l'éducation ouvrière. Depuis lors, chaque année, une vingtaine de fonctionnaires (dont une partie ne sont pas permanents) bénéficient pendant deux mois d'une formation systématique.

Actuellement, la CEO organise chaque année les cours suivants:

- quatre cours de week-end pour les hommes de confiance de Suisse allemande (de trente à quarante participants);
- quatre cours de week-end pour les hommes de confiance de Suisse romande;
- des cours de week-end pour bibliothécaires;

- des cours pour les opérateurs de cinéma (films étroits);
- deux foires régionales du film (où sont projetés des extraits des nouvelles acquisitions);
- des cours destinés aux responsables des groupes de jeunes travailleurs et apprentis;
- des conférences de l'éducation ouvrière (destinées aux dirigeants des commissions locales).

Ces quelques indications, que la lecture des autres articles complétera, donnent une idée de la diversité de l'activité de la CEO. Cette activité, notamment en ce qui concerne les cours, est adaptée dans la mesure du possible aux besoins.

*Photo extraite
du film indien
«Deux Hectares
de Terre».
Cette saisissante
critique sociale
est distribuée
par la CEO.*

